

# 新退教通信

No.185

2021. 12. 1

新 退 教 員 連 絡 協 議 会  
職 員 協 議 会  
〒025-281-8146 Fax

## コロナ禍の日常を 乗り越えて明日へ



新退教副会長

小 幡 晴 美

県のコロナウイルス感染症に関する警報が解除となりホッとしています。

魚沼三山は、近くに美しく威風堂々と見えているのですが、気持ち的には、透明の厚いカーテンに阻まれ、近寄ることを拒否されているように見えます。

コロナウイルスに感染してもいけないし、感染させてもいけない。外出時、マスクを忘れることはできないし、周りの人の視線も気になります。車の中には、予備のマスクや置きっぱなしのマスクが何枚もあります。マス

クの息苦しさや気分が重くなる、これはかなり苦しい。仲間との、温泉旅行や飲み会も、自粛、自粛、自粛……。ますます気分は鬱、鬱、鬱……。

しかし、気持ちを転じてみると、そう悪いことばかりではありませんでした。

暇ができたので、以前より掃除の回数が増え、部屋の隅のホコリが目立たなくなりまし  
た。本を読む時間が増えました。私の読む本は、頭を使わなくてもよく、わくわく、ドキドキどんどん読み進めることができる本です  
が……。近くの里山歩きを数回しました。なま  
った体を励まし、汗をかき、一步一步歩くのは爽快でした。

しかし、日常生活の中での、周囲への気遣いや緊張感、お互いに並大抵のことではありません。

このようなことは、百年に1回ほど起きていて、前回は、スペイン風邪(1819年〜1920年)とのこと。明けない夜はありません。「我慢の今」を乗り越え、今後の百年が安心して生きられる世の中になるよう、みんな力を合わせましょう。



写真「夕ぐれのみち」  
齋須 喬さん (西蒲燕支部)

### 目次

1p	巻頭言	小幡 晴美
3p	こちら新学協	新井 秀和
4p	支部から	武田 定純
5p	北魚支部	中村美砂緒
5p	佐渡支部	宮澤ハルエ
5p	中魚支部	池田 齊
5p	新潟支部	野上 正和
5p	糸魚川支部	山田美栄子
6p	柏刈支部	古田セツ子
6p	私と新退教 新教組です	島田 克
6p	本 部	石井 喬志
7p	下越支部	山口 俊充
8p	上越支部	山上オクラ
8p	みんなの広場	山 じい (篠沢 謙)

# 目 退 教 総 会

日退教（日本退職教職員協議会）の定期総会が6/11に日本教育会館で開催された。

感染症禍のため、今回の代議員は会場参加9人に加え、ZOOM22人・書面表決65人の参加を得て開催され、向こう2年間の活動方針等が提案通り可決された。

## 【具体的要求・当面の活動】

- 1 憲法改正に反対し、平和・人権・環境が尊重される社会をつくる
- 2 「教育改革」の危険性と民主教育を守る
- 3 原発再稼働を許さず、脱原発にとりくむ
- 4 格差是正、社会保障の充実・発展、生活を守り、増税に反対する
- 5 組織の拡大、強化に取り組む

## 【役員体制】

会 長	竹田 邦明	(神奈川高退教)	新
副会長	林 秀彦	(北海道退教)	新
〃	木村富美子	(東京高退教)	〃
〃	坂田 勲	(富山退教)	〃
〃	池田 啓子	(兵庫退教)	〃
〃	鍋島 初美	(福岡退教)	〃
事務局長	平岡 良久	(東京高退教)	〃
事務局次長	松淵 昂	(岩手退教)	〃
〃	福澤富美代	(日教組)	〃



# 新退連 定期大会

8月23日、万代シルバーホテルにて、新退連（新潟県退職者連合）の定期大会が開かれ、運動方針等が承認された。（新型ウイルス禍のため代議員は例年の半分）

## 報告（抄）

2020年11月25日、新退連は池田ちかこ県会議員同行のもと、県福祉保健部長に要請行動を行った。

### ① 医療計画・医療提供体制

医療・介護連携をめざし、将来予測を踏まえ、医療供給体制を整備すること 等

### ② 在宅医療・介護体制の整備

地域包括ケアシステムの構築にあたっては、法廷計画の中で位置づけるなど医療と介護の連携を図りながら進めること

### ③ 国への働きかけ

経済成長・人口動態と連動する医療保険給付率の自動引き下げの検討を止める等

## 活動方針（抄）

### ① 社会保障問題

自治体への要請は、新退連の「一丁目一番地」の取り組み。引き続き展開する。

### ② 各事業体・福祉団体との連携

労金&シニアクラブ、こくみん共済COOP、労福協運動等との連携を図る。

### ③ 情報格差の克服と伝達強化

会員への情報伝達は新退連発足以来の中心的課題。ホームページの充実と「訪問者」の拡大に努める。

## 役員体制

会 長	齋藤 由宣	(自治退)	新
副会長	山田 太郎	(JP退職者)	〃
〃	諸橋 孝雄	(新潟交通OB)	〃
事務局長	眞田 守	(基幹労連退)	新
幹 事	21人	(新退教の大坂会長も)	

見てね！

☆新潟県退職者連合のホームページ

<http://koureikyouniniga.jp/>

# 「学びの集い」中止



新退教本部主催の「学びの集い（10月）」は、昨年が中止でしたので「今年はずいぶん実施したい！」と願っていました。しかし、デルタ株の広がりや専門家の今後の見通しを踏まえ、断腸の思いで今年も中止といたしました。

悔しさが募ります。どうか、来年こそは実施できますように！

# 「65歳定年」時代がやってきた

国家公務員及び地方公務員の定年を65歳に引き上げる各法律が本年6月の参院本会議で可決、成立。これにより、公立学校教職員の定年が段階的に引き上げられる。(早見表参照)

ポイントは3つ。①給与は、60歳以後、それ以前の7割水準に設定。②管理職を60歳以後、管理職以外の職に降任させる「役職定年制」を導入。③60歳以後、定年前に退職した職員を、本人の希望により短時間勤務の職に採用できる「定年前再任用短時間勤務制」を導入。

また、2年ごとに定年年齢が引き上げられるため、「定年退職者はいない年」がある。<2023(令5)年度、2025(令7)年度、2027(令9)年度、2029(令11)年度、2031(令13)年度>

「65歳定年制」の到来により、新退教も大きな影響を受ける。先を見据えて議論し、知恵を出し合い、準備を進めていこう。

## 定年引き上げに関する早見表

定年年齢	定年						定年前再任用短時間勤務が可能な期間						再任用が可能な期間	
	60歳		61歳		62歳		63歳		64歳		65歳			
年度	2021	2022	2023	2024	2025	2026	2027	2028	2029	2030	2031	2032		
	令3	令4	令5	令6	令7	令8	令9	令10	令11	令12	令13	令14		
1961(昭36)年度生まれ	60才	61	62	63	64	65								
1962(昭37)年度生まれ	59	60	61	62	63	64	65							
1963(昭38)年度生まれ	58	59	60	61	62	63	64	65						
1964(昭39)年度生まれ	57	58	59	60	61	62	63	64	65					
1965(昭40)年度生まれ	56	57	58	59	60	61	62	63	64	65				
1966(昭41)年度生まれ	55	56	57	58	59	60	61	62	63	64	65			
1967(昭42)年度生まれ	54	55	56	57	58	59	60	61	62	63	64	65		
定年退職者の有無	いる	いる	いない	いる	いない	いる	いない	いる	いない	いる	いない	いる		

※公的年金受給開始年齢は65歳



### 入って得する新学協

新潟県学校生活協同組合  
専務理事 新井 秀 和

新退教の皆様には、現役時代を含め長年にわたり、学校生活協同組合をご利用いただき感謝申し上げます。

組合の購買部からスタートして、はや70数年を迎えました。入会した際に出資した500円~5000円が、退職時に10倍程度になる方もおり、「得した」と感じたいと思います。ホテル宿泊、レストラン利用、家の購入等の際に、新学協利用カードを提示したら割引があり、得したと感じた人もいたかと思います。今後とも、ご支援のほどお願いします。

### 教育支援商品を扱っています

新学協は、学校や地域を巻き込んで商品化されたものを取り扱っています。とっても美味しい商品があります。



教育支援商品	監修校
最後の一滴 ごつつあんカレー	海洋高校
えごまドレッシング えごまふりかけ	日出谷小学校 (津川中学校が引き継ぐ)
生甘酒	分田小学校
米粉カレールウ	中条小学校
佐渡番茶	両津吉井小学校



## 支部からのたより



### ひとりごと



北魚支部 事務局長  
武 田 定 純

「身体ほど我々と密接に結びついているものはないのに、身体について無知、無関心であることに徹底したものは無い。この頼りなさを克服することは、すべての人々の義務である」

### 日々の暮らし



佐渡支部 副支部長  
中 村 美 砂 緒

あき性で目移りするくせに自分で「これがいい」と思うとそのものだけにこだわってしまう。「朝食はパンとヨーグルト」。すると、それに合うコンポート作りにはまってしまう。だけど、半年後には好きなものが変わっている。

どう努力してもあきるものはあきる。私

かの、マハト・ガンジーは身体の無知を克服しようと呼びかけた。人は、とかく、身近な事よりも、遠くの国の地名や星の名前を覚えようと努力し、その方がはるかに教養があると信じている。私自身、いったい何を知って健康を論じているのだろうか、と恥じるばかりである。

医者まかせ、他人まかせの健康は頼りないものである。もっと自分の身体に興味と関心を持つべきだと思うこの頃である。

はストライクゾーンがかなり狭いようで、「あき性」は一生治らないのかと悩んだ時期もあった。

そんな時、ある雑誌の記事が目に入った。「あき性のひとは、新しいものを見つけて、自分の生活に潤いを持たせる達人」だと。なるほど、あき性でもいいんだ。それが私自身にとっていいなら「あきる」もありなんだと思ったら、その後の暮らしが楽になった。

仕事でない時はひとりがいい。大勢での会食も好きではない。「あき性」な自分と向き合う暮らしがやっぱり好きだ。

### Y子さんのこと



中魚支部 副支部長  
宮 澤 ハ ル エ

一緒に支部活動を進めてきたY子さんが還らぬ人となったのは昨年10月でした。

何も分らずにいた私を新退教に誘ってくれたのは彼女でした。以来、たくさんの病を抱えながらも苦しさを全く見せず、控え目で適切な判断ができた彼女からずっと支えてもらっていました。

地域の作文活動にも力を入れ、彼女自身、毎年発行していたエッセイ集「やまびこ（120ページほど）」は令和元年9月の17号が最後でした。日々の思いの外、読書感想（その内容が凄い！）、映画評、新聞に投稿した文などなど、本当に感心するばかりでした。

その彼女のご遺体は病理解剖に付され、その生き様も見事と言うほかありません。

Y子さんに捧げる拙い一句

亡き友を 送る人垣 萩の花

# 忘れられない研修旅行



新潟支部 幹事

池田 斉

40年近く前の夏休みに、新潟市中教研社会科部会の2泊3日の研修旅行に参加した。

17〜8名参加だったか。朝の3時前から人々が動き回る広大な築地魚市場、外部の明かりも騒音も遮断された荘厳な最高裁大法廷、丸の内の赤レンガの三菱商事本社、外国から

の電波が瞬時に活字になる共同通信社、そのはす向いに日本のマスコミにらみをきかすかのように立つアメリカ大使館は、防弾ガラスに囲まれた受付の後ろにヘルメットを被り銃を担いだMP2人、その物々しさに緊張したことを覚えている。

この研修はその後の授業に大いに活用をさせてもらった。普通では入ることのできない箇所を見学でき、当時の担当幹事に改めて礼をいいたい。

# コロナ禍で想うこと



糸魚川支部 事務局長  
野上 正和

「50歳過ぎたら、ランニングよりウォーキングが良い。」と言われ、天気の良い日には長い距離を歩くようにしているが、こんな田舎でも県外ナンバーの車が目に付く。近隣県内外や関東・関西だけでなく、遠くは山陰からも、県境をまたぐ移動の自粛中でもやって

くる。コロナ禍とは関係ないところで世の中は動いているのかと思う。

それに比して、このコロナの影響で支部活動も自制を余儀なくされることも多い。年々逝去される会員も多くなるのに、新入会員は減り続けている中、会員数も減少傾向で、支部活動も見えづらくなっている。

今後は、コロナ禍の活動形態の模索と共に、活動を進めていく現役世代にどのように加入を働き掛けていくか課題である。妙案があればご教示頂きたい。お待ちしております。

# 禍転じて…



柏刈支部 副支部長  
山田 美栄子

炎天下にもかかわらず、誰もがしつかりマスクを着けている奇妙な現象。新型コロナウイルス感染で大切な日常が一変しました。

日頃買い物をする店で、時折友人や知人会いますがお互いにすぐに気づきません。マスク越しでは話しづらく聞きづらい。こんな不自由に耐え、誰もがマスクを着けています。この現象は周囲との調和を大切にしている日本人の考え方の現れで、国難突破に有効に働いていると思います。

コロナ禍で散々な日々ですがしつかり身についたことがあります。基本的な生活習慣の改善です。指一本一本を丁寧に洗う手洗い。これでもかとガラガラ音を立ててするうがい。日本中で積極的に実践されている現実。未来は明るい。禍転じて福と為す。一日も早くあの日常が戻りますように。

新退教と私

ああ、77歳！  
されどまだ77歳！



前副会長  
古田セツ子

私は、今77歳！ 定年退職して早や17年の月日が流れた。あつという間だった。今、思えば、17年前のある日、先輩先生から、「新退教に入るように」と言われたとき、私はすぐに答えた。「私、シンタイ教などという宗教団体には入りませんので！」  
後で大笑いしたことを覚えている。会費要員の筈が事もあろうに、何といつの間にもやら本部役員に！ しかも「副会長」という肩書にこれまたびっくり！ されど、「体験は何一つ無駄なことはない」という私の好きな言葉を思い出し、引き受けることにした。

女性は私一人だった。12年間、本部役員をさせていただいた。何故12年間も役員をやったのかと考えると、理由は簡単。  
①活動がとて「楽しかった」から。性別等に関係なく、互いを尊重し合いながら活動できたことに尽きる。まさに「ジ

エンダー指数1位、百点満点」。ジェンダーの見本となり得る「新退教」であると確信する。

②活動方針そのものに「共感」できたから。(10/25現在)衆議院選挙も間近になった。野党にぜひ頑張ってもらいたい。憲法問題、核問題、コロナ対策、何一つ自民党には任せられない。我々新退教も底力を発揮し頑張らましよう！

さて、私は今77歳！ あと何年生きられるかな？ やり残したことはないかな？ そういえば、私はまだ77歳だ！ 最近、足腰は弱ってきたけど、まだ何かできるかも。「そうだ！ 残りの人生、あれをしよう！」迷わず脚本の学校へ入学。通信教育学部基礎科1学年在学。77歳最年長。毎日毎日、毎夜毎夜、台本メ切と格闘の日々。先日、台本課題20本をクリアした。いよいよ本科だ！ この先、道は高く険しく厳しいけれど、全力でプロ科を目指して頑張りたい。そして、夢は、テレビドラマの1本でも書けるようになりたい。東京でのスクーリングに挑戦するぞ！  
夫の介護生活も11年目に入った。体験の全てが脚本の基になる。夫に感謝！感謝である。

まだ77歳。人生の新スタートの始まりだ。自分に気合を入れながら！ 夢を追い求めながら！ 生きていきたいと願っている。「行動と結束」で共に頑張らましよう。

こんにちは 新教組です

がんばれ後輩！



本部執行委員  
渋木美知子  
(胎内市立乙中)

新教組の最重要課題は組織強化・拡大です。採用1〜6年めを加入強化対象者として分会での声かけに加え、支部・本部役員もオルグに入っています。

また、組合運動の原点は分会であるとし、分会会議を年間5回設定しています。分会からの声が支部・本部への活動に反映されるように今後も取り組みを進めていきます。



本部執行委員  
島田 克  
(長岡市立関原小)

今年6月の通常国会で憲法「改正」に係わる国民投票法改正案が成立してしまい、今後、改憲議論が加速する恐れがあります。

子どもたちを再び戦争へ送り出すわけにはいきません。「教え子を再び戦場に送るな」の不滅のスローガンのもと、憲法「改正」反対のとりくみを今後も進めていきます。ご支援よろしくお願ひします。

がんばれ新教組！



★「30人以下学級…請願署名」ありがとうございました

11/10現在、新退教は1761筆集めました。「教育をよくする新潟県民会議」は、新退教を含めた県民からの署名全部を添えて、12月県議会に「30人以下学級実現・教職員定数増・教育予算増額を求める請願書」を提出します。

★ことぶき講座ご案内

\*13:30~15:30、新教組会館、申込は5日前までに新退教へ  
1/14 (金) パソコンor スマホ 何でも相談  
2/16 (水) 申告しよう 確定申告、市・県民税  
(笑いヨガ…慎重を期してもう少しお休み)

★Q「小中教職員OB以外の退職者」も加入できますか?

A はい、趣旨賛同者であれば加入できます。当会規約の第4条で「この会は、義務制公立学校を退職した者及び趣旨賛同の者をもって構成する」となっていますので。

◆「改憲阻止、沖縄新基地建設阻止・(来年の) 沖縄県知事選勝利、脱原発等平和諸闘争に取り組む日退教闘争カンパ」

にご協力いただければ幸いです  
日退教本部からの依頼です。少しでも支えていただければありがたいです。(目安500円以上、1/31×切)  
<振込先> \*郵便局の払込取扱票で(料金本人負担)  
金融機関 ゆうちょ銀行  
口座名称(漢字) 新潟県退職教職員連絡協議会  
口座名称(カナ) ニガタケンタイヨクキョウシヨクインレンラクキョウギカイ  
口座番号 00550-8-53677  
(注)「ご依頼人」は「氏名(〇〇支部)」と支部名も明記

◆埼玉公立小教員の残業代請求訴訟

10/1、さいたま地裁は請求を棄却しましたが、裁判長は「給特法はもはや教育現場の実情に適合していない」と付言し、画期的な内容を含んでいます。棄却されたので、原告は控訴。今後を注視するとともに応援しましょう。

こんにちは 新教組です

がんばれ後輩!



下越支部書記長  
石井 喬志  
(新発田市紫雲寺中)

北新と五泉阿賀が統合し、下越支部となり8年目。広域となった支部ですが、リモート参加ができるよう環境を整えました。感染症禍ということもあり、多くの方がリモート参加をされています。現場でも課題は山積みです。組合員の困り感を一つでも解消できるよう、取り組みを進めていきます。



上越支部書記長  
山口 俊充  
(妙高市新井小)

「組合員にとっての新教組とは何なのだろう?」専従期間の折り返しに、そんなことを考えることがあります。感染症禍において様々な声が届きます。「見える・わかる・頼りになる」、担任をする子どもたちと同じです。組合員に寄り添う新教組、組合員の拠り所となる新教組として、今後も組織強化・拡大に努めていきます。

がんばれ新教組!

教職員共済「医療共済改定」

①これまでの「1泊2日以上の上の入院」から「日帰り入院」で支払われる。②「退院特約」（20日以上の上の継続入院後退院した時）を「退院後療養特約」に変更し、10日以上の上の継続入院後退院で支払われる。(2021.8.1)

みんなの広場

自分のスケール②

山上オクラ

ある講演会講師が次のような質問をした。「3つまでなら何でも願いが叶う打ち出の小槌があったら貴方は何を願いますか？」……その願いに3つの「ものさし」を当ててみましょう。(……考えましたか?)
①金で解決できる程度か(経済的尺度)
②死で意味がなくなる程度か(時間的尺度)
③家族や親戚の範囲程度か(空間的尺度)
これらの①②③の「ものさし」を当てられなくても、全てNOなら貴方はスケールの大きな人です。

車中泊の山旅①

山じい(篠沢講)

山登りの楽しみ方は、人それぞれだ。若い頃は、岩登りや沢登りに夢中だったが、今は、車中泊仕様車で山登り旅をしている。照明や冷蔵庫が使えるサブバッテリーを備え、泊りは登山口や道の駅を利用する。



登山する山は、各県の登山案内書や『日本の山10000』から未踏の山を幾つか選ぶ。県内・近隣の山をほぼ登り終えた今、遠くは北海道、九州、離島の山々にも出かけている。ご当地グルメを食し、地域にも愛された鄙びた温泉に入るのも旅の楽しみである。今年1年の山旅で60山ほど登った。



林道終点の登山口にて

【二情報】

◆会員夫妻の「ぎやらりー浜つばき」(0256-77-2013、土日月)

12/4〜20めでたのねんどーねんど母さん縁起人形展、1/8〜24塩谷志保子・水戸部敬子ぬくもりの手作り作品展、母と娘の糸紡ぎ・機織り・手作り洋服、2/5〜21尾身伝吉木版画展、雪国の四季 故郷の風景展、3/5〜28竹井友輝・菜美子夫婦展(漆マンガ・漆器・切貼絵など) ☆展示希望受付中

◆新教組がかかわる「県小中・障害児学校就学援助協会」は、労金からの寄付金を基に「新型ウイルス感染症禍に係る就学支援」事業を実施。①募集240人程度 ②給付額6万円 ③支給予定3月 ④申込書は新教組各支部書記局へ、12/14必着。

◆新潟県の戦後女性史をまとめ、発表するため、サークルを立ち上げます。一からとくに新潟女性史を学ぶ仲間を募集しています。問合せ025-284-0596 高橋忠好

◆新潟県のエンタメをベースに、文化人・経済人・行政人が一堂に集い、様々な社会課題を考える祭典「エンタメミックス新潟」が、12/12(日)10:00〜17:00朱鷺メッセで開かれる。音楽・スポーツ・アイドル・お笑い・SDGsなど9つのステージが一つ500円でいくつでも。問合せはナマラエンターテイメント025-290-7385。

◆外国人労働者やフリーランスなどを支援しようとして、連合新潟は11月に「フェアワーク推進センター」を創設した。相談窓口0120-154052。多言語に対応した「にこぽ」は連合ホームページからアクセスできる。

□サイボウズ社長・青野慶久さんは、選択的夫婦別姓や同性婚などの多様性を進めようとし、政治家たちを「ヤシの実を落とすように落選させたい」と、落選運動「ヤシノミ作戦」をネットで呼びかけている。

△あながき▽



アベノミクスは富裕層のみ潤った9年? 例えば、純金融資産1億円以上の富裕層は、11年の81万世帯から19年には132万世帯に増えたが、一方、実質賃金は15年を100とした場合、20年は98.6に低下…。諸々の格差是正は岸田政権の課題だ。(山岸)